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□据 新华社

2日晨，内蒙古大厦门前，
和平日没两样，与往年两会不
同——没有手捧鲜花的礼仪
小姐，没有红地毯，没有横幅。

7点40分，载着全国人大
代表内蒙古团的巴士缓缓停
下。代表们陆续下车，大堂仅
热闹了几分钟就恢复了平静。

记得有一年两会，一个
地方卫视直播本省代表团入
住接待宾馆，献花、寒暄、拍
照，从下车到进门就用了20
多分钟。

自助餐厅里，为早餐准备
的豆浆、油条、时蔬……菜品
不多，“光盘”成为代表们的
共识。

“今年不仅接待程序简化
了，连纸都少见了。”内蒙古大
厦前厅经理宋英兰说，纸质文
件已取消，大会信息资料在

“电子阅读室”里都能查到。
只有少量报纸，按需自取。

“代表房间没上果盘。”
“省长没带秘书自己拎行
李。”……记者发现：两会“新”
风在各个代表团驻地吹拂。

□据 新华社北京3月2日电

今年以来厉行节约、反
对浪费成为全国上下的共
识，备受诟病的“公款吃喝
风”“舌尖腐败”成为整治的
重中之重。群众在拍手叫好
的同时，也从三个方面表达
了担忧：会否又成为“一阵
风”？公款吃喝会否转入“地
下”？处理公款吃喝会否“高
高举起、轻轻放下”？全国两
会召开前夕，新华社记者就
此问题连线了参会的部分代
表委员。

一忧 反“公款吃喝
风”会否成为“一阵风”

重庆某机关工作人员告
诉记者：“今年我们单位的拜
年饭都取消了，几乎每天都
有暗访组在各大餐饮场所拍
照、摄像，大家都在观望此举
能不能持续下去。”

重庆退休职工程大爷说：
“目前整治公款吃喝风、官员
奢侈浪费成效显著，百姓有
目共睹，但我们老百姓担心
的是这能管多久呀，暗访组
不可能天天都有吧？即使有
也不能保证每个餐馆都暗访
到吧？没了摄像头、照相机，
别‘一阵风’后又卷土重来。”

一些群众表示，公务接
待长期缺乏标准、监督和不
透明状态是造成公款吃喝风
屡禁不绝的根源，改进作风，
一天两天并不难，难的是锲
而不舍。如不持之以恒，再
强劲的风暴也将风过无痕。

全国人大代表、重庆市
工商联副主席涂建华：应尽
快改革公共财政预算体制、
完善财务报销制度、严明公
务接待支出标准、加大财务
审计力度、完善公费支出公
示公开制度，制度化措施才
是从源头上杜绝“舌尖腐败”
的治本之策。

全国政协委员、重庆市
餐饮商会会长严琦：当务之
急是尽快对遏制公款吃喝行
动进行制度设计，尤其是在
财务制度方面建立可操作性

和可监督性强的“硬杠杠”。

二忧 公款吃喝“变
相”“转地下”

某机关工作人员坦言：
“春节后，具有隐蔽性的私人
会所和私家菜馆是大家四处
打听的热门话题，而大家首先
问的是‘安不安全’，贵不贵几
乎无所谓，甚至越贵越好。”

记者也在一些高档农家
乐、私人餐饮会所走访发现，
这些地方上座率比五星级酒
店等高出许多，甚至一些高
档私家会所要提前几天预定
才有位置，老板们拉客的绝
招就是“我们这里是会员制，
绝没有暗访组，订餐也没有
记录，安全！”

涂建华：务必进一步加
大对公款吃喝的监督力度，
让公款吃喝无处藏身。“舌尖
腐败”的现象一天未得到根
除，政府监督、群众监督、媒
体监督一天都不能放松。

三忧 处罚“高高举
起、轻轻放下”

上海某大学学生朱颜妮
说，最近曝光的几起公款吃
喝事件处罚结果多是官员

“账单自付”，只是轻描淡写
地让腐败者把吃进去的东西

“吐出来”，让“舌尖腐败”变
成了自掏腰包的消费。把公
款补齐，本是理所应当的，并
不是处罚，这样“高高举起、
轻轻放下”的处罚导向不仅
不足以惩戒公款吃喝的官
员，更不足以立威于社会。

全国政协委员、复旦大
学副校长蔡达峰教授：要杜
绝“舌尖腐败”，必须编织制
度的笼子，建立“不敢腐”的
惩戒机制首当其冲，建议借
鉴一些国外限制公务消费
的有效经验，比如公开公务
消费情况，这样不仅利于监
督更能加大震慑力度，同时
也适当借鉴国外惩戒超标
公务消费的“高压手段”，让

“舌尖腐败”者无法承受“腐
败成本”。

代表团驻地
“新”风拂面

遏制“舌尖腐败”
百姓有“三忧”
代表委员建议
打击“公款吃喝风”尽快制度化

□据 新华社北京3月3日电

堵车？征收拥堵费，提高
停车费！

高房价？开征房产税，提
高二手房出售个人所得税！

…………
面对越来越多的公共管

理难题，收费正成为一些地方
酝酿实施的“药方”。然而这
个被认为是相对有效的经济
杠杆，却不时引发公众争议。
收费到底是懒政还是妙方？
如何提升城市管理能力成为
代表委员热议的话题。

一遇棘手难题，收费
就成“妙方”

二手房交易要严格按转
让所得的20%计征个税——
消息一出，便激起千层浪。截
至3日中午的新浪网调查显
示，18万网民中，六成认为房
价未来会被推涨。

尽管房价走势有待印证，
但百姓无疑又增顾虑：高额税
是否会转嫁给购房者？二手
房房市遇冷会否助推一手房
价格上涨？

交通治理同样存在类似
尴尬。北京汽车限购、城区核
心区停车费提高5倍至7倍已
有两年，高峰期拥堵城区几乎
成了“停车场”。全国政协委
员施杰来京第一天就遭遇拥
堵，他纳闷，为什么限购又限
号，还这么堵？

总用收费解决问题
是“懒政”行为

收了费，就能管用吗？上
海私家车牌拍卖费飙升至8
万，北京城区停车费成倍上
涨，然而数据显示，北京市机
动车保有量从400万辆升至
500多万辆，仅仅用了2年左
右时间。提高收费并不能阻
止国人对汽车的追捧以及随
之而来的拥堵和污染。

“事实证明，收费式治理，
边际效应是递减的。”施杰委员
说，目前针对私家车的收费已
有燃油税、车船税、停车费等多
项，而且不少税费包含了城市
基建、交通管理等费用，部分城
市再征收拥堵费，给人感觉好
像总在老百姓身上求“解药”。

全国人大代表傅企平说，

在面对城市拥堵、高房价、城
市污染等一系列都市病时，政
府应该从管理上下功夫，如果
管理部门总是用收费来解决
问题，会加重群众负担，而这
也是一种缺乏智慧和能力的

“懒政行为”。

既做“加法”也做“减法”

“制定政策和立法要科
学、惠民，慎用收费。”全国人大
代表、民建浙江省副主委车晓
端说，政府要少些管理思维，多
些服务举措，提高决策的科学
性，增强政府管理水平。

“有城市推出的公交免费
乘坐的做法，就是改革的‘减
法’。如鼓励公众乘地铁出
行，可在交通枢纽旁建立大型
免费停车场。”王如松代表说，
这样既节省资源、能源，又便
民、惠民。

陈海啸代表认为，建设服
务型政府体现在政府对公共
事务的细节之中。除了提供
更多的服务，政府还需要考虑
如何组织百姓主动、积极地参
与公共事务，以公共参与方式
来解决公共问题。

“公共管理靠收费”是懒政还是妙方
提案议案聚焦


